



## Memoria Democrática

# Acuerdo entre administraciones para firmar el protocolo previo para los trabajos de exhumación en la Fosa Monumento de Sevilla

- Fernando Martínez ha presidido hoy una reunión en la que han participado las cuatro instituciones implicadas para impulsar los trabajos por los que “están esperando muchas familias y muchas asociaciones memorialistas”
- El secretario de Estado señala que “no es una cuestión de unos o de otros, sino de humanidad, que ancla en los Derechos Humanos y que además nos lo están requiriendo organismos internacionales de carácter humanitario”

Sevilla, 6 de marzo de 2024.- El secretario de Estado de Memoria Democrática, Fernando Martínez, ha presidido hoy, en Sevilla, una reunión de coordinación con las distintas administraciones para avanzar en el proyecto de exhumación e identificación de las víctimas que se encuentran en la Fosa Común de represaliados de la Guerra Civil y la dictadura, ubicada en el cementerio de San Fernando y conocida como Fosa Monumento. Tras el encuentro, se ha anunciado que el próximo mes de abril se firmará un protocolo entre las cuatro administraciones -estatal, autonómica, provincial y municipal- como paso previo a los trabajos.

Martínez ha estado acompañado del subdelegado del Gobierno en Sevilla, Francisco Toscano, junto al presidente de la Diputación de Sevilla, Javier Fernández; el viceconsejero de Turismo, Cultura y Deporte, Víctor Manuel González; y el coordinador general de Hacienda y Participación Ciudadana del Ayuntamiento de Sevilla, Pedro Fernando Molina de los Santos.



Tras la reunión, Martínez ha explicado que esta nueva colaboración seguirá el modelo de éxito que ha prevalecido en los trabajos de Pico Reja, en el cementerio de San Fernando, donde se han identificado un total de 1.786 personas, si bien ha reconocido que la identificación “no es fácil”. “No nos llevemos a engaño, y así se lo hago saber a los familiares: tras la exhumación, la identificación está en torno al 30% o 35%”, ha reconocido Martínez, si bien ha expresado la voluntad de todos por resolver este problema, porque son muchas familias las que están esperando y muchas asociaciones memorialistas”.

Ha aclarado que la Memoria Democrática “no es cuestión de unos o de otros, sino de humanidad, que ancla sus bases en los Derechos Humanos y que además nos lo están requiriendo organismos internacionales de carácter humanitario”.

Por ello, ha insistido en que todas las administraciones “hemos partido de este punto común y acordado de forma unánime continuar el modelo de trabajo que tuvimos en la fosa de Pico Reja, que fue todo un éxito”, al igual que los que se están desarrollando en los cementerios de las capitales de Córdoba, Jaén y Huelva.

## **Nueva colaboración**

A finales de noviembre pasado se establecieron los primeros contactos a iniciativa de la Secretaría de Estado de Memoria Democrática para aunar esfuerzos en un proyecto sobre el que el Ayuntamiento de Sevilla ya había realizado trabajos de búsqueda, indagación, localización y delimitación de dicha fosa, en la que se estima que yacen un número de 2.616 víctimas.

En la reunión se han tratado los mecanismos para dar respuesta a la demanda legítima a las instituciones de tantas familias que quieren recuperar a sus seres queridos y darles digna sepultura. Bajo la misma fórmula de colaboración entre las administraciones estatal, autonómica, provincial y municipal, se están desarrollando los trabajos de exhumación de las fosas de los cementerios de La Salud y San Rafael, en Córdoba.